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耕耕耘耘三三十十余余载载 终终得得收收获获满满仓仓
山东乒坛掌门人乔云萍还有更多梦想

本报记者 叶嘉利

1 3日中午，记者跟着乔云
萍到省体育局训练中心的乒乓
球馆里看队员训练，偌大的空
场地里是清一色的乒乓球桌，
乔云萍说，摆满的话有70个。这
些选手从八九岁的到十五六岁
的都有，看着这些小选手，乔云
萍十分欣慰：“我们很多选手都
是为国家队培养人才，他们就
是以后的世界冠军。”

训练馆里，乔云萍亲自来
到桌边为小球员指导动作，虽
然不再年轻，但是她做起示范
来身手还是依然敏捷。每一个
球桌上，都有两位球员在对打，
每 名 教 练 都 要 负 责 五 六 名 孩
子。虽然教练不能一直盯着每
一名选手，但是选手们练得还
是十分自觉和投入，甚至踩到
了旁观记者的脚。

乔云萍拉过来一名姓孙的
小孩子，“这个孩子已经多次进
入国家集训队了，打比赛比较
成熟，最后关头能够顶得住，身
体的爆发力也不错，是个好苗
子，以后可以多关注一下她。”
她还说，在训练中心还有很多
进入国家集训队的孩子，这些
都是从各市选过来的精英，每
个人的底子都是不错的。

乔云萍一直都有为国家队
培养教练的梦想，希望从不同
方面促进山东乒乓球的发展。

“但是国家队里面山东的运动
员和教练员还比较年轻，再过
段时间，或许就会有很多咱们
山东的教练涌现出来，这也是
我努力的目标。”

晓霞之后，

接班人不少

乔云萍的运动生涯中，与
刘伟一起拿到世锦赛女双冠军
是她球员生涯的巅峰，但是她
也有遗憾，最大的遗憾莫过于
1996年亚特兰大奥运会错失金
牌。当时她和刘伟组合在决赛
中碰到了邓亚萍和乔红组合，

乔云萍、刘伟拿下首局之后，第
二局也一度以20：13领先，但是
最终遗憾被翻盘，这场比赛也
成为邓亚萍的经典之作。

有人说乔云萍一直处于邓
亚萍、乔红的光辉下，有种“既
生瑜、何生亮”的感觉，而乔云

萍倒是很豁达，她说：“我们一
直是以一个团体出现的，谁的
水平高或低也差不了多少，有
时候就是那么点运气成分，拿
个亚军也挺好的。”

奥运会遗憾失冠之后，乔
云萍随后也从国家队退役，后

在德国一边打球一边当教练
员。乔云萍和刘伟都是山东人，
她们的出现也成为山东乒乓球
的第一代旗帜性人物，直到后
来乔云萍回国重新执掌山东乒
乓球教鞭，山东乒乓球又一次
达到巅峰。

遗憾当年奥运失冠

乔云萍说，26年前山东乒
乓球获得第六届全运会女团冠
军，她是其中的一员，26年后李
晓霞这一代人又获得了这枚金
牌，像是一个轮回。但不得不说
的是，从乔云萍退役之后，山东
乒乓球十年几乎没有领军人
物，像是进入了一个空白期，直
到李晓霞和张继科的出现。

乔云萍在2000年回国，在
这之前她在德国的俱乐部打球
和执教，在国外的生活条件和
薪资自然是国内没法比的。她
说：“当时正好是山东队邀请
我，队里缺少教练和人才，叫我
回来带队伍，出于家乡和省队
的考虑我就回来了。”当时乔云
萍接手山东队可以说是白手起

家，队员很多是从业余体校出
来的，挑选人才就显得更加
关键。乔云萍说：“那会儿省
队是交给鲁能，所有的一切都
要重新开始，真是什么都没
有。”

乔云萍带队之后的第一
个全运周期，就取得了十运
会女双冠军，还取得了女子

团体亚军。她说：“短短五年
时间，就培养出了一个全运
冠军，对我真的是一种鼓舞，
也算是对以前的补偿。”直到
后来李晓霞收获大满贯，本
届全运会山东女子乒乓球也
大获全胜，乔云萍说，这是把
我以前失去的东西，队员们
又给我拿了回来。

山东乒乓辉煌26年轮回

乔云萍今年已经45岁了，
从11岁开始打球，直到现在她
都没有离开过乒乓球。目前这
个阶段，可能是乔云萍最幸福
的时间，因为带队出了成绩，可
以说已经到了收获的季节，她

本人就像是守着满仓粮食的农
夫。

有人问她在乒乓球之外最
大的愿望是什么，乔云萍说：“尽
力去享受生活。”人们都说四十
不惑，已经年过不惑的乔云萍为

山东乒乓球已经付出了太多。她
说：“现在基本不怎么打球了，身
体打不动了，不过还是推荐这项
运动给年轻人玩玩，没有群众基
础的话，乒乓球也搞不好。”

已经到了收获的季节，乔

云萍还是不太敢放松，“因为全
国的乒乓球高手太多了，人才
济济，你不努力用功，别人就会
取代你，张继科、李晓霞也是如
此。所以千万不能掉以轻心，中
国不缺少乒乓球人才。”

收获季节享受生活

11月13日，几天的阴雨连绵之后，济南终于出了太阳。虽然十二运已经结束，在省训练中心里，乔云萍还是没有闲下
来，时而在训练场亲自指导小球员们练球，时而还得布置工作计划。记者第一眼见到乔云萍时，真的想象不出来，眼前前这
位身材瘦小、穿着大棉衣但显得精神干练的中年女子，会是曾经的乒乓球世界冠军。

在乔云萍的办公室里，她亲自给记者泡上茶，为所有人倒上茶水，虽然已经是山东省体育局乒乓球管理中心主任，乔
云萍给人的感觉却十分亲切。冬日里难得一个暖洋洋的上午，乔云萍慢慢和记者们聊起了乒乓球，聊起了曾经的冠军，，聊
起了现在的冠军李晓霞，还有她漫长的乒乓人生。

本报记者 叶嘉利

乔云萍当运动员时的风采。

乔云萍指导年轻队员训练。 蒋卫东 摄


	B07-PDF 版面

